

prisme, et dit, la lunette se décompose⁶⁸.
des siècles entiers, puis tout à coup elle monte le
expérience de l'écoute, et se fait devant elle pendant
ment on ne peut décomposer la lunette : la philosophie
litté, prononcée et serrée tout court. Elle dit hardi-
comme, la philosophie rationnelle passe les possibi-
son travail ; mais elle travaille sans relâche. Au
soit qu'il viendra, ni ce qui ne lui viendra pas de
cher des analogies. La philosophie expérimentale me
nommes tout le temps que la raison emploie à cher-
est sans cesse en action ; elle met à chercher des phé-
l'expérimentation à sa guise ; et cela devait être.
que le rationnel a presque moins servi
l'ambassan-préteindu lui a jusqu'à présent moins servi
ciences, et n'a pas formé un homme : mais ce
chooses précieuses. L'autre révèle ces matières pré-
qui lui tombe sous les mains et renconte à la fin des
bandes, marche toujours en fantomat, sait tout ce
l'expérience⁶⁹, et la rationnelle. L'une a les yeux
Nous avons distingué deux sortes de philosophies,

XXXII

Monde.
Lesquels la philosophie s'est proposée de remettre le
lente, qu'une réflexion borgée. Voilà les Lettres avec
Nature nous oppose au-dehors, qu'une expérience
d'obstacles que nous trouvons en nous, et que la
peut-être transitoires⁷⁰. Nous n'avons connu que
mené son infini ; les causes cachées ; les formes
lueurs ; les instruments, leur imprécision. Les phéno-
ménalément à ses prélégés ; le sens, son
L'expérience une image rationnelle pour le tout ; au sein des
Platon, une image rationnelle pour le tout, une grande éloquence,
l'art de presenter ses idées sous des images rapides,
et subtilles ! Edifice qu'il a constuit pour rappeler
la brièveté point parce que les pieds n'en sont pas
d'argile.

La brièveté point se débat au milieu des obstacles
un jour ; mais sa statue reste debout au milieu des
triumphes ; et la pierre qui a constuit pour rappeler
et subtilles ! Edifice qu'il a constuit pour rappeler
l'expérience une combinaison nouvelle⁷¹. Heureux le
pêle-mêle, jusqu'à ce qu'un autre génie temerite en
s'éroule, et il ne reste que des matériaux confondus
tard, des souterrains où il creuse en avençage, le morceau
rationnelle. Le manœuvre pourra porter tout ou
quand hui presque tous les édifices de la philosophie
mettre en œuvre. Mais le temps a renversé jusqu'à
autres, orgueilleux architectes, sempressent à les
des matériaux, manœuvres utiles et laborieux ; les
gées entre eux. Les uns passent leur vie à rassembler
bien penibles ; aussi les Philosophes les ont-ils parta-
Recueillir et tenir les faits, ce sont deux occupations
que jamaïs produit qu'un seul acte. Il semble même

XXXI

nous, si elle avait été dans la nécessité d'en produire plus-
steurs, les différents résultats de ces actes seraient
isolés ; qu'il y aurait des colléctions de personnes
inépendantes les unes des autres ; et que cette chaîne
globale dont la philosophie suppose la continuité, se
romptrait en plusieurs endroits. L'inépendance
absolue d'un seul fait est incomparable avec l'idée de
tout, et sans l'idée de tout, plus de philosophie⁷².

XV

de constituer un jour toute sa personne.
quelque expérience à ceux qui la suivent avec assiduité,
échapper tantôt une partie telle que laissait
traverser⁷³, et dont les différents degrés n'ont pas de
dérobé dans un autre. C'est une femme qui aime à
venir rendu sensible dans les formes, sans avoir sou-
l'explication des phénomènes qui dépendent de l'agra-
ce lui de la philosophie rationnelle, à la découverte et à
essentielle au progrès de la physique expérimentale, à
pas qu'il ne faille embrasser comme une hypothèse
rejetée avec M. de Buffon comme rai⁷⁴, ou
admettre avec M. D'ocet le Docteur Baumann comme rai⁷⁵, ou
les êtres ? Mais que cette conjecture philosophique soit
n'y a jamais eu qu'un premier porté à croire qu'il
doit de l'autre ; qu'il ne se sentrait porte à croire qu'il
grande partie des formes, des qualités, et des fonctions
réelles, d'elles incertains, ambiguës, dépourvues en

saison réelle⁷⁶ ; et peut-être, dis-je, les connais des deux
et peut-être deux confins où il y a aucune divi-
sion entre deux régions (s'il est permis
que l'homme, vous aurez le pied d'un cheval⁷⁷ à
l'envolée du prototype, qu'il soit qu'il ait été,
Quand on voit les métamorphoses successives de
un règne d'un autre règne par des degrés insensibles,
l'envolée d'un animal prototypique, qu'il soit qu'il soit
aussi si abondante que venant à s'étendre et à se gon-
fionner, multiforme, oblique, racourci, trans-
fime les doigts de la main réunis, et la matière des
doigts de la main n'a fait qu'allonger, racourcir, trans-
férer, ne connaît-on pas volontiers qu'il y a jamais eu
un qu'il n'ait les fonctions et les parties surtout inten-
sivement multiples, parmi les quadrupèdes, il y en a pas
assez qu'il que, parmi les quadrupèdes, il y en a pas
assez. Quant on considère le règne animal, que qu'on
n'a abandonné un genre de productions qui après en
mécanisme d'une infinité de manières différentes⁷⁸.

XII

Quand on vient à comparer la multitude infinie des
phénomènes de la Nature, avec les formes de notre
monde, et les génies créateurs, que quelques pièces
de la partie des génies créateurs, que chaque qu'il le touche
mais attendre autre chose de la leniture de nos tra-
vailleurs, de leurs longues et fréquentes interruptions, et
que la partie des génies créateurs, que quelques pièces
rappellent et séparent de la grande chaîne qu'il le touche
nous, et que les génies créateurs de nos organes, peint-on
autre chose que la leniture de la partie des génies créateurs
que jamaïs produit qu'un seul acte. Il semble même

VI

